

PANORAMA MUNDIAL

Sumario

No. 74/Lunes 16 de abril de 2012/“Año 54 de la Revolución”

DE CUBA

- [Repercusión de las Reflexiones de Fidel *Realidades edulcoradas que se alejan*](#). EFE/DPA/AFP
- [Abordan las Reflexiones de Fidel *La Cumbre de las guayaberas*](#) EFE/AFP
- [Concluye VI Cumbre de las Américas sin declaración final](#). ANSA
- [Desacuerdo sobre Cuba impide declaración conjunta](#). AFP
- [Se retiran Cristina Kirchner y Evo Morales antes de terminar el encuentro](#). EFE/AFP/NTX
- [Ausencias, abandonos y suspensión de reunión bilateral ensombrecen final de la Cumbre](#). EFE
- [Reseñan inauguración de Cumbre de Cartagena](#). AFP/AP
- [Reporta rueda de prensa al final de la jornada de apertura del evento](#). DPA
- [Satisface a Correa pedido de fin de exclusión de Cuba](#). NOTIMEX
- [Cita palabras de Maduro a periodistas venezolanos](#). EFE
- [Se pronuncia Ortega por no más cumbres sin nuestro país](#) DPA.
- [Solicita la CEPAL inclusión de la Isla en cumbres](#). NOTIMEX
- [Condena FMLN política anticubana de EE.UU. y Canadá](#). PL
- [Latinoamérica une fuerzas contra EE.UU. en torno a Cuba](#). REUTERS
- [Resaltan clausura del Foro Empresarial en Cartagena](#). XIN/EFE
- [Reportan Foro Social previo a la Cumbre de las Américas](#). AFP/EFE
- [Detallan realización de marchas en Cartagena](#). NTX/EFE
- [Destacan entrevista a Alarcón que trata acerca de la política migratoria](#). NTX/DPA
- [Aluden al regreso de René González a EE.UU. tras concluir permiso](#). EFE/DPA
- [Diez excarcelados cubanos inician huelga de hambre en Madrid](#). DPA
- [Rescatan a cuatro emigrantes cubanos ilegales en el Golfo de México](#) EFE.
- [Liberan a integrante de grupúsculo detenido en Santiago de Cuba](#). AFP
- [Tribunal dominicano sanciona a beisbolista desertor a pagar 450.000 dólares a abogado](#). AP

DE CUBA... DE CUBA... DE CUBA...

LA HABANA, 15 ABR (EFE).- El expresidente de Cuba, Fidel Castro, cree que el mundo marcharía mejor si las mujeres se ocuparan de la política, en un nuevo artículo sobre la Cumbre de las Américas donde elogia a la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff.

"Una vez más demostraron que las cosas en el mundo marcharían mejor si ellas (las mujeres) se ocuparan de los asuntos políticos.

Tal vez habría menos guerra, aunque nadie puede estar seguro de eso", escribe Castro en la última de sus Reflexiones publicada hoy en los medios cubanos.

El líder cubano alaba a Dilma Rousseff y destaca su reclamo de que Estados Unidos mantenga relaciones de "igual a igual" con Brasil y con el resto de América Latina.

También subraya el análisis que hizo la presidenta de Brasil sobre la crisis económica y la reacción de la zona euro a través de una expansión monetaria que aprecia la moneda brasileña y afecta a la competitividad de la industria nacional.

"A Dilma Rousseff, una mujer capaz e inteligente, no se le escapan esas realidades y sabe plantearlas con autoridad y dignidad", destaca Fidel Castro.

A su juicio, el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, "sabe que la economía de Brasil surge con impresionante fuerza que, asociada a las economías como las de Venezuela, Argentina, China, Rusia, Sudáfrica y otras de América Latina y el mundo, trazarían el futuro del desarrollo mundial".

Y a Obama dedica también Castro varios comentarios en su artículo de este domingo, donde dice que observó al presidente de Estados Unidos "pensativo y a veces bastante ausente" durante la primera jornada de la Cumbre de Cartagena.

"Era como si durmiera con los ojos abiertos. No se conoce cuánto descansó antes de llegar a Cartagena, con qué generales habló, qué problemas ocupaban su mente", señala.

También se declara asombrado por el discurso del secretario general de la Organización de Estados Americanos (OEA), José Miguel Insulza, y le reprocha que no reclamara respeto a la soberanía de los países de Latinoamérica y que no dijera "una sola palabra" sobre las islas Malvinas.

En su artículo de hoy, Fidel Castro -de 85 años y retirado del poder desde 2006- continúa sus ironías sobre la que ha denominado la "Cumbre de las Guayaberas".

"Veo que las reuniones en Cartagena se prolongan y las realidades edulcoradas se alejan. De las guayaberas obsequiadas a Obama no se habló. Alguien tendrá que encargarse de indemnizar al diseñador de Cartagena Edgar Gómez", escribe.

La VI Cumbre de las Américas concluirá hoy en Cartagena de Indias y es posible que finalice sin declaración final, entre otros asuntos por la enconada polémica por la negativa de Estados Unidos y Canadá a aceptar a Cuba en las próximas citas.

LA HABANA, 15 ABR (DPA) - El líder cubano Fidel Castro elogió hoy a la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, por su participación en la Cumbre de las Américas de Cartagena de Indias, a la vez que reiteró sus críticas al mandatario estadounidense, Barack Obama, y a la OEA.

"La cumbre de Cartagena tiene escenas que no serán fáciles de olvidar", señaló Castro en una nueva "reflexión" publicada hoy, después de dedicar un día antes ya un artículo a la cita hemisférica que calificó de "cumbre de las guayaberas".

"Las mujeres, como acompañantes o jefes de Estado, son las que mejor lo hicieron", sostuvo el ex presidente cubano, que siguió aparentemente al detalle la primera jornada de la VI Cumbre de las Américas que se celebra este fin de semana en Colombia.

"Una vez más demostraron que las cosas en el mundo marcharían mejor si ellas se ocuparan de los asuntos políticos", sostuvo antes de elogiar especialmente a la presidenta brasileña por sus críticas a la política monetaria de los países desarrollados.

"A Dilma Rousseff, una mujer capaz e inteligente, no se les escapan esas realidades y sabe plantearlas con autoridad y dignidad", aseguró Castro.

La mandataria brasileña pidió en la víspera una "alianza entre iguales" en el hemisferio occidental. La líder de la emergente potencia sudamericana exige asimismo que la de Cartagena sea "la última" cumbre americana sin Cuba.

Sobre todo Estados Unidos se opone a la invitación a la isla a los foros regionales mientras no tenga "líderes elegidos democráticamente".

Aunque aseguró que Obama no fue quien "peor impresión" le causó de lo que ocurría en Cartagena, Castro volvió a dedicar críticas al presidente estadounidense por su política doméstica.

"Lo observé pensativo y a veces bastante ausente. Era como si durmiera con los ojos abiertos", escribió el ex presidente cubano, de 85 años.

"Me asombró hoy escuchar el discurso de José Miguel Insulza en Cartagena", apuntó también Castro en su "reflexión" escrita en la noche del sábado, para criticar al secretario general de la Organización de los Estados Americano (OEA).

"¿Por qué no dijo una sola palabra sobre las islas Malvinas, ni exigió el respeto de los derechos soberanos de la hermana nación Argentina?", añadió tras criticar que la OEA no defienda la "soberanía de los países de este hemisferio".

Además de la exclusión de Cuba de las cumbres americanas, la disputa entre Argentina y el Reino Unido es otro de los temas candentes que causa controversias entre los jefes de Estado y de gobierno reunidos en Cartagena de Indias.

La cumbre es seguida con particular interés en Cuba. Pese a que subraya que nunca pidió participar en la cita, la isla se ha hecho bastante eco en las últimas semanas de la exigencia de varios países latinoamericanos de que se invite a Cuba.

La Habana, que cuenta actualmente con bastante más aliados regionales que en varios momentos del último medio siglo, celebra también que Washington esté ahora más aislado en sus posiciones en el continente.

LA HABANA, 15 ABR 2012 (AFP) - El presidente estadounidense Barack Obama estaba "pensativo" y "a veces bastante ausente" de los temas discutidos en la Cumbre de las Américas, afirma el líder cubano Fidel Castro en un artículo publicado este domingo en la prensa local.

El ex mandatario cubano de 85 años, seis de ellos alejado del poder por una crisis de salud, que sigue la Cumbre por televisión desde La Habana, señala que observó a Obama "pensativo y a veces bastante ausente. Era como si durmiera con los ojos abiertos".

"No se conoce cuánto descansó antes de llegar a Cartagena, con qué generales habló, qué problemas ocupaban su mente", agregó.

Cuba, único país del hemisferio ausente la reunión por el veto de Estados Unidos y Canadá, fue expulsado de la Organización de Estados Americanos (OEA), entidad a la que se niega a regresar, a pesar de que años atrás el organismo eliminó la cláusula de separación de la isla.

En el artículo "Realidades edulcoradas que se alejan", publicado en el semanario Juventud Rebelde, Castro arremete además contra el discurso del secretario de la OEA, el chileno José Miguel Insulza.

"Pensaba que quien hablaba en nombre de la OEA, se ocuparía al menos de reclamar el respeto a la soberanía de los países de este hemisferio que a lo largo de siglos fueron colonizados y cruelmente explotados por las potencias coloniales", dijo.

Se preguntó: "¿Por qué no dijo una sola palabra sobre las Islas Malvinas ni exigió el respeto de los derechos soberanos de la hermana nación Argentina?"

Castro fue más indulgente con las mujeres, afirmando que "como acompañantes o Jefes de Estado, son las que mejor lucieron" en su llegada a la sede de la reunión, en Cartagena, Colombia.

"Una vez más demostraron que las cosas en el mundo marcharían mejor si ellas se ocuparan de los asuntos políticos. Tal vez habría menos guerra, aunque nadie puede estar seguro de eso", dijo.

Opinó que a la presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, "una mujer capaz e inteligente, no se le escapan esas realidades (de la región) y sabe plantearlas con autoridad y dignidad".

LA HABANA, 14 ABR (EFE).- El expresidente de Cuba, Fidel Castro, arremetió hoy de nuevo contra la "repudiable" Organización de Estados Americanos (OEA), en un artículo publicado el mismo día en que se inaugura en Colombia la Cumbre de las Américas, a la que denomina "Cumbre de las Guayaberas".

"Hace 64 años fue creada la repudiable OEA. No es posible pasar por alto el grotesco papel de esa institución", escribe el exgobernante -de 85 años y retirado del poder desde 2006- en la última entrega de sus "Reflexiones".

Fidel Castro dice que la OEA propició en el último medio siglo "la furia intervencionista" de Estados Unidos en Centroamérica y el Caribe y que "más grave todavía fue su nefasto papel" en el ámbito de Suramérica.

Recuerda que "el neoliberalismo, como doctrina oficial del imperialismo, cobró inusitada fuerza en la década de los 70 cuando el Gobierno de Richard Nixon decidió frustrar el triunfo electoral de Salvador Allende en Chile" y se abrió "una etapa verdaderamente siniestra en la historia de América Latina".

"Los golpes militares y la represión se extendieron a casi todos los países vecinos", rememora Fidel Castro, quien extiende sus críticas a Estados Unidos y subraya que "sería interminable la lista de fechorías y actos terroristas cometidos contra las actividades económicas de Cuba a lo largo de medio siglo".

También menciona en su artículo al presidente de Estados Unidos, Barack Obama, al que se refiere como "el primer presidente negro" de ese país, "sin dudas inteligente, bien instruido y buen comunicador" y que "hizo pensar a no poca gente que era un émulo de Abraham Lincoln y Martin Luther King".

El artículo, titulado "La Cumbre de las guayaberas", coincide con la inauguración hoy en Cartagena de Indias de la VI Cumbre de las Américas a la que asistirán todos los gobernantes del continente menos Ecuador y Cuba, y con la incógnita de si acudirá el venezolano Hugo Chávez, pendiente de que sus médicos le autoricen viajar.

"Ahora tenemos la Cumbre de las guayaberas. El río Yayabo y su nombre indio, totalmente reivindicado, pasarán a la historia", dice Castro en su artículo en referencia al origen cubano de esa camisa típica del Caribe.

Cuba, que nunca ha estado en una Cumbre de las Américas, vuelve a ser uno de las protagonistas de la cita, después de los países de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de América (ALBA) y otros Estados hayan reclamado la participación de la isla en este foro.

Estados Unidos y Canadá se oponen a la inclusión de Cuba en la Cumbre de las Américas por no ser un país democrático.

Ayer mismo, Obama comentó que la isla sigue siendo un Estado "antidemocrático y autoritario", y agregó que lo que impide que pueda participar en estas citas "no es Estados Unidos", sino sus prácticas "contrarias" a los derechos universales.

En su artículo de hoy, Fidel Castro elogia las "valientes palabras" de varios cancilleres latinoamericanos en la reunión previa que celebraron ayer en Cartagena, así como la "firmeza" con que abordaron el contencioso de las islas Malvinas, otro de los temas destacados de la cumbre.

Según el líder cubano, la economía de Argentina "es brutalmente golpeada al privarla de los valiosos recursos energéticos y marítimos de esas islas".

LA HABANA, 14 ABR 2012 (AFP) - El líder cubano Fidel Castro, cuyo país está excluido de la Cumbre de las Américas, afirmó que esa reunión "pasará a la historia", pues a juzgar por los "valientes" discursos de los cancilleres, se logrará un consenso frente a Washington.

"Escuché valientes palabras pronunciadas por varios de los oradores que intervinieron en la reunión de cancilleres de la llamada Cumbre de Cartagena", dijo Castro en un artículo publicado este sábado en la prensa local, en el que resaltó las palabras del canciller venezolano Nicolás Maduro: "del Consenso de Washington se pasó al Consenso sin Washington".

"El tema de los derechos soberanos de Argentina sobre las Malvinas -cuya economía es brutalmente golpeada al privarla de los valiosos recursos energéticos y marítimos de esas islas- fue abordado con firmeza", dijo Castro en su artículo "La Cumbre de las Guayaberas".

Castro, quien permaneció 48 años en el poder hasta que se alejó en 2006 por una grave crisis de salud, opinó que "no es posible pasar por alto el grotesco papel" de la Organización de Estados Americanos (OEA), institución

de la que Cuba fue expulsada en 1962.

Aseguró que tal vez "cientos de miles de personas" fueron "secuestradas, torturadas y desaparecida" en Guatemala, durante el golpe de Estado contra Jacobo Arbenz en 1954 y que países de Centroamérica y del Caribe "fueron víctima de la furia intervencionista de Estados Unidos a través de la OEA".

También mencionó los gobiernos militares en América del Sur en la década de los 70 y el organizado contra Hugo Chávez en Venezuela, hace 10 años.

En otro artículo, publicado en lunes, Castro se mofó de las guayaberas (camisa originaria de Cuba) que usará el presidente de Estados Unidos, Barack Obama en la reunión.

Recordó que esas camisas son originarias de las márgenes del río Yayabo, en el centro de la isla, por lo que su nombre original fue "yayaberas".

Retomando la ironía, Castro concluye su artículo de esta jornada afirmando "ahora tenemos la Cumbre de las guayaberas. El río Yayabo y su nombre indio, totalmente reivindicado, pasarán a la historia".

CARTAGENA, COLOMBIA, 15 (ANSA) - La sexta Cumbre de las Américas concluye sin una declaración final, como se preveía, a raíz de las diferencias de la mayoría de países de la región con Washington por el tema de Cuba.

"El encuentro regional que finaliza hoy no arrojó ninguna declaración final, a raíz de la falta de consensos y, en especial, por el veto ejercido por los Estados Unidos sobre el tema Cuba", afirmó un comunicado emitido por el gobierno de la presidenta argentina, Cristina Fernández.

El mensaje se adelantó al anuncio que, sobre las conclusiones y el encuentro, se apresta a dar el presidente anfitrión del evento, Juan Manuel Santos, en Cartagena de Indias, sede de la Cumbre.

El viernes los cancilleres de Argentina, Venezuela y Uruguay habían anunciado que la Cumbre cerraría sin declaración, precisamente por el tema cubano.

Solo dos cumbres, la de Mar del Plata en 2005 y la de Puerto España en 2009, concluyeron sin declaración, también por temas que no pudieron ser consensuados.

El caso Cuba, en particular su presencia en el sistema de cumbres al que se opone Estados Unidos, fue el tema que desde el inicio del encuentro continental dividía a los mandatarios regionales.

Ese fue el motivo por el que el presidente de Ecuador, Rafael Correa, se abstuviera de viajar a Cartagena, ciudad caribeña a la que tampoco llegaron los mandatarios venezolano, Hugo Chávez, y de Nicaragua, Daniel Ortega.

Otros temas que dominaron la Cumbre fueron la apertura de un diálogo sobre la despenalización o no de las drogas, asunto al que también se oponían Estados Unidos y Canadá, así como el apoyo de los países del continente a Argentina en su disputa con Gran Bretaña por las islas Malvinas.

La presidenta Fernández, durante la reunión de ayer de los 31 jefes de Estado que acudieron a la Cumbre, agradeció "el respaldo y la solidaridad" de las naciones "a la causa Malvinas", destacó el comunicado de Casa Rosada.

La mandataria argentina también se unió a las voces que pidieron que la Cumbre de Cartagena "debería ser la última reunión sin la presencia de Cuba".

CARTAGENA, COLOMBIA, 15 ABR 2012 (AFP) - La falta de acuerdos sobre la participación de Cuba impidió consensuar una declaración final de los líderes de la Cumbre de las Américas, que concluye el domingo con un pronunciamiento firmado sólo por el anfitrión, Colombia, dijo a la AFP la Cancillería brasileña.

"Es lo que sucedió en 2009 en Trinidad y Tobago (donde tuvo lugar la cumbre precedente). Habrá una declaración firmada sólo por el presidente de Colombia, que no será firmada por los demás presidentes", dijo un diplomático brasileño que pidió el anonimato.

La presidencia argentina sostuvo asimismo en un comunicado que "no hubo declaración final ante el veto de Estados Unidos a un artículo sobre Cuba".

El asesor presidencial para Asuntos Internacionales de Brasil, Marco Aurelio García, dijo el domingo que los presidentes no firmaron la declaración final a raíz de la decisión de Estados Unidos y Canadá de vetar la propuesta de invitar a Cuba a las próximas cumbres, pero también por no apoyar el reclamo argentino de soberanía sobre las islas Malvinas.

"No hubo posibilidad de una declaración conjunta. Estados Unidos y Canadá no están de acuerdo con Cuba y Malvinas", dijo García a la radio colombiana RCN, según el sitio web de la radio.

La presidenta argentina, Cristina Kirchner, partió de Cartagena hacia Buenos Aires esta mañana, antes del fin de la cumbre.

"Durante el plenario de ayer, la mandataria había pronunciado un discurso en el que agradeció el respaldo y la solidaridad de más de 30 países a la causa Malvinas", indicó la presidencia argentina en un comunicado difundido en su sitio web, dejando entrever que no hubo consenso sobre el tema.

Según la presidencia argentina, tampoco se alcanzaron consensos en el debate sobre alternativas a la lucha antidrogas en la región.

"En el otro tema central, como es el del debate sobre las drogas y su despenalización, tampoco se alcanzaron consensos entre los países, lo que supuso otro escollo más para la firma de una declaración final de la VI Cumbre de las Américas", sostuvo la presidencia en su sitio web.

CARTAGENA (COLOMBIA), 15 ABR (EFE).- La presidenta de Argentina, Cristina Fernández, abandonó hoy Cartagena de Indias antes de la clausura de la VI Cumbre de las Américas, informó a EFE la Presidencia de Colombia.

El avión de la mandataria despegó de Cartagena en torno a las 11.00 hora local (16.00 GMT), directo hacia Buenos Aires.

Fernández no había asistido anoche a una cena de gala ofrecida por el anfitrión de la cumbre, el presidente colombiano, Juan Manuel Santos, en la que fue representada por su ministro de Relaciones Exteriores, Héctor Timerman.

Hoy, la presidenta argentina posó junto a los otros jefes de Estado y de Gobierno de las Américas para la foto de familia, y luego partió hacia el aeropuerto, según dijeron a Efe fuentes de la Casa Rosada, que no aclararon las razones de la salida anticipada.

Poco después de la salida de Fernández, el embajador de Argentina en Estados Unidos, Jorge Arguello, escribió en twitter: "Partimos de regreso a Buenos Aires. Misión cumplida".

Según medios colombianos, Fernández decidió retirarse debido a que la declaración final en la que se trabaja no incluirá una mención a las reclamaciones argentinas de soberanía sobre las Malvinas.

El presidente de Uruguay, José Mujica, le adelantó hoy a EFE antes de iniciar la plenaria de la jornada de clausura de la Cumbre que la declaración final, si es que finalmente se firma, no incluye referencias a la reclamación argentina sobre las Malvinas.

Tampoco, según Mujica, se logró consenso para recoger los llamamientos a incluir a Cuba en estas cumbres, algo rechazado por Estados Unidos y Canadá.

Con esto, el mandatario uruguayo daba a entender que sí habrá una declaración final y adelantó que es probable que contenga "un enunciado sobre el narcotráfico y sus consecuencias".

CARTAGENA, COLOMBIA, 15 ABR 2012 (AFP) - La presidenta argentina, Cristina Kirchner, partió de Cartagena hacia su país a las 10H50 (15H50 GMT) del domingo, antes del fin de las reuniones de la Cumbre de las Américas y de la firma de la declaración oficial, anunció la agencia argentina Télam (oficial).

Argentina buscaba en la cumbre apoyo a su reclamo de soberanía sobre las Malvinas y quería incluir el tema en la declaración final, pero Estados Unidos y Canadá se oponían.

"Hay dos temas (que producen discordia en la cumbre): Cuba y Malvinas. Todos los países de América Latina apoyan a Cuba, como también (el reclamo argentino sobre las islas) Malvinas", indicó el sábado de noche el presidente de Bolivia, Evo Morales, en una rueda de prensa.

"No es posible que un país o dos puedan oponerse y no escuchen a los otros", señaló.

El canciller argentino Héctor Timerman dijo el viernes en Cartagena que esperaba una resolución en la Cumbre sobre el tema de Malvinas.

Antes de partir, la presidenta asistió el domingo de mañana a la denominada "foto de familia", donde posaron los 31 mandatarios presentes en la Cumbre, y el sábado participó de la reunión plenaria a puertas cerradas.

CARTAGENA, 15 ABR (NOTIMEX).- El presidente boliviano Evo Morales abandonó hoy la VI Cumbre de las Américas en solidaridad con su colega argentina Cristina Fernández, quien se retiró de la cita por la falta de consenso en el tema de las islas Malvinas.

La ministra de Comunicaciones de Bolivia, Arminda Dávila, dijo a periodistas que Morales retornará de inmediato a su país en respaldo a la iniciativa para que se reconozca la soberanía argentina sobre las islas Malvinas, la cual es rechazada por Estados Unidos.

"El presidente se retira en solidaridad con Argentina y en protesta porque la incorporación de Cuba a la comunidad hemisférica también fue vetada por Estados Unidos y Canadá", señaló Dávila.

Morales abandonó el Centro de Convenciones de Cartagena, sede de la VI Cumbre de las Américas, antes de que culminara la reunión entre los gobernantes y luego de que la presidenta Fernández saliera del recinto por la falta de consenso sobre el tema Malvinas.

Con la salida de Fernández y Morales son dos los mandatarios que han hecho hasta ahora patente su molestia por la oposición de Estados Unidos y Canadá en torno a la soberanía argentina sobre las Malvinas y a la incorporación de Cuba a la comunidad hemisférica.

CARTAGENA (COLOMBIA), 15 ABR (EFE).- El abandono de la cumbre de la presidenta de Argentina, las ausencias de los de Venezuela, Ecuador y Nicaragua y la suspensión de la reunión bilateral entre los mandatarios de Colombia y Brasil ensombrecieron hoy el final de la Cumbre de las Américas.

El Gobierno de Colombia, como anfitrión, había puesto todas sus fichas para que esta cita pasara a la historia como la "cumbre de los resultados", pero no pudo evitar las discrepancias entre los distintos países del continente

sobre los temas sensibles.

A poco de concluir la cumbre, con una rueda de prensa en la que se conocerán los resultados, algunos mandatarios, como el uruguayo José Mujica, han dicho que hay acuerdo sobre los cinco temas oficiales de la cumbre: seguridad, desastres naturales y medioambiente, integración física, acceso a las tecnologías y pobreza e inequidad.

Sin embargo, no se logró consenso en cuanto a los otros temas, los más políticos y sensibles: éstos son la inclusión de Cuba en las siguientes cumbres y el reclamo argentino de soberanía sobre las islas Malvinas.

Sobre Cuba, asunto que ha planeado durante toda la cumbre, la primera decisión la tomó el presidente de Ecuador, Rafael Correa, quien optó por no asistir en solidaridad con Cuba.

Ecuador es uno de los ocho integrantes de la Alianza Bolivariana (ALBA), organismo regional al que Correa pidió sumarse a su iniciativa.

Este organismo desoyó en principio a Correa, pero en el último momento los presidentes de los países miembros tomaron decisiones de no acudir a la cumbre, dejando casi sólo al boliviano Evo Morales.

Finalmente no llegaron a Cartagena ni el venezolano Hugo Chávez ni el nicaragüense Daniel Ortega.

Chávez alegó que debía proseguir su tratamiento de radioterapia en La Habana, adonde ya llegó, mientras que Ortega cambió el plan para asistir a un acto en solidaridad con Cuba en Managua.

Mientras tanto, la ALBA difundía un comunicado en Cartagena este sábado en el que dejaba clara su posición: si Cuba no es incorporada a las siguientes Cumbre de las Américas estos ocho países dejarán de asistir a las citas continentales.

Morales, quien quedó como representante de la ALBA ante el resto del continente, repitió el mensaje de no volver a asistir a estas citas sin Cuba y además expresó su decepción tanto con el presidente de EE.UU., Barack Obama, como con el anfitrión, el colombiano Juan Manuel Santos.

El otro asunto espinoso era la cruzada de buscar en la cumbre un respaldo al reclamo argentino de las Malvinas, pero tampoco hubo consenso como para elaborar un documento de apoyo y la presidenta Cristina Fernández abandonó Cartagena horas antes de que concluyera la cumbre.

Aunque no hay razones oficiales sobre la salida precipitada de Fernández de esta ciudad del Caribe, mientras el resto de presidentes iniciaban un "retiro" o reunión privada, los medios informaron de que se habría debido a la falta de consenso sobre Malvinas, el tema que más le interesa a Argentina.

Ese malestar pudo haber sido también la causa de que Cristina Fernández no acudiera el sábado por la noche a la cena de honor que ofreció Santos en la Casa de Huéspedes Ilustres, la residencia presidencial en Cartagena de Indias.

Por último, y en este caso por "problemas de agenda", también se suspendió la reunión bilateral que iban a mantener hoy los presidentes de Colombia, Juan Manuel Santos, y de Brasil, Dilma Rousseff, siempre según fuentes oficiales.

Esta reunión estaba catalogada como "visita oficial" por los dos países, por lo que ahora deberán fijar una nueva fecha para dicha reunión.

CARTAGENA, COLOMBIA, 14 ABR 2012 (AFP) - El presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, defendió la inclusión de Cuba en las cumbres de las Américas y apoyó el inicio de una discusión sobre la guerra contra las drogas, lanzada por Estados Unidos hace 41 años, al inaugurar este viernes la cumbre hemisférica.

Santos, cuyo país es uno de los aliados más estrechos de Washington en la región, criticó ante el presidente estadounidense Barack Obama el embargo contra Cuba como un "anacronismo". Añadió que sería "inaceptable" que Cuba siga ausente de las cumbres americanas.

De esta manera, el presidente colombiano expresó la posición unánime de América Latina y el Caribe, que sólo choca con la postura de Estados Unidos y Canadá.

"El aislamiento, el embargo, la indiferencia, el mirar para otro lado, han demostrado ya su ineficacia. En el mundo de hoy no se justifica ese anacronismo. Así como sería inaceptable una próxima cumbre con un Haití postrado, también lo sería con una Cuba ausente", dijo Santos ante 30 de sus homólogos americanos.

"No podemos ser indiferentes a un proceso de cambio en Cuba. Ese cambio debe continuar. Hay que conseguir consensos mínimos para que esos cambios lleguen a buen puerto, por el bien de su gente", recalcó el presidente colombiano.

Santos propuso también abrir un debate "sin prejuicios ni dogmas" sobre las alternativas para enfrentar el tráfico de drogas, que "a pesar de los inmensos esfuerzos y de los inmensos costos, sigue siendo un negocio pujante".

"Esta cumbre no resolverá ese tema, pero puede ser el punto de partida para que se inicie una discusión que llevamos aplazando demasiado tiempo", dijo.

Esa posición de Santos es compartida por varios presidentes centroamericanos, entre ellos el guatemalteco Otto Pérez y la costarricense Laura Chinchilla.

La guerra contra las drogas ha costado decenas de miles de muertos a América Latina, no sólo por la violencia de la represión a los cárteles y las luchas entre ellos sino también por la violencia que ha desatado el consumo de pasta base de cocaína en las ciudades.

Obama se mostró abierto este sábado a un debate que considere también el consumo de drogas en Estados Unidos y el flujo de armas y de dineros desde su país.

"Personalmente, mi posición y la de mi administración es que la legalización no es la respuesta. Sin embargo, creo que hay que sopesar la evidencia, tener un debate", dijo Obama.

Sobre América Central, que en 2011 registró 20.000 muertes por efecto de la violencia del narcotráfico, Santos prometió ayuda, en particular de parte de su país, de México y de Estados Unidos.

"Es la responsabilidad de nosotros, sus vecinos, ofrecer fórmulas que contribuyan a superar esta grave crisis de seguridad. Centroamérica no está sola (...) Vamos a liberar a los pueblos centroamericanos de las garras de la violencia", afirmó.

La guerra contra el narcotráfico en Colombia, financiada por Estados Unidos con 8.000 millones de dólares desde 2000, y la guerra desatada por el presidente Felipe Calderón en México, que ya provocó más de 50.000 muertos en cinco años, desplazó a los cárteles de la droga hacia Centroamérica, cuyos países cuentan con menos recursos e instituciones más débiles.

Con un llamado a los países del hemisferio a tender puentes y coordinar esfuerzos, Santos pidió "acoger la agenda de Haití" para ayudar a ese país a salir de la pobreza, agravada por el catastrófico terremoto de 2010.

"Cada país coopera a su manera con Haití y según sus propios intereses, creando una cacofonía de buenas intenciones pero pobres resultados", deploró.

A la vez, recordó la creciente importancia para Estados Unidos de América Latina, región con un crecimiento económico sostenido en los últimos años y actualmente un importantísimo socio comercial.

"El comercio bilateral entre Estados Unidos y la región el año pasado superó los 800.000 millones de dólares, una suma que excede en mucho el comercio de Estados Unidos con China, que fue de 500.000 millones de dólares", dijo.

Santos fue el único presidente que habló en la inauguración de la cumbre, y la sesión plenaria de la tarde fue a puertas cerradas, según una decisión de último momento.

CARTAGENA, COLOMBIA (AP)- El presidente estadounidense Barack Obama tuvo que escuchar el sábado reclamos de sus colegas latinoamericanos en el inicio de la Cumbre de las Américas, donde el gobernante anfitrión, el colombiano Juan Manuel Santos, llamó al continente a tender puentes y dejar atrás las viejas disputas ideológicas.

La ausencia de Cuba en la cita por la oposición estadounidense fue motivo de reclamo por parte de Santos en la inauguración de la cumbre en la ciudad histórica colombiana de Cartagena, mientras que la brasileña Dilma Rousseff, sentada junto a Obama en un foro empresarial realizado poco antes del inicio de la cita, cuestionó la política monetaria expansionista de Estados Unidos y otros países desarrollados que valoriza las monedas de países emergentes y socava su competitividad en el mercado mundial.

"Así como sería inaceptable otra cita hemisférica con un Haití postrado, también lo sería sin una Cuba presente", expresó Santos en el discurso inaugural de la VI Cumbre de las Américas.

Obama quedó exento de pasar por un potencial momento tenso luego de que el canciller venezolano Nicolás Maduro anunció poco antes de la ceremonia de apertura que el presidente Hugo Chávez no asistiría a la cumbre.

"Nosotros le hemos informado ya al gobierno de Colombia y a algunos presidentes y presidentas amigos que el presidente Chávez, por recomendación médica, ha decidido no asistir a este evento", dijo Maduro en una entrevista divulgada en Caracas por la televisora estatal Venezolana de Televisión.

Chávez, de 57 años, se disponía a viajar a Cuba para completar las rondas de la radioterapia a la que se somete tras una cirugía para remover un tumor canceroso en febrero.

La sesión inaugural comenzó con la cantante Shakira interpretando el himno nacional colombiano a capela frente a los 31 jefes de Estado asistentes.

Son 34 mandatarios invitados a estas cumbres, pero no sólo se ausentó Chávez, quien sufre de cáncer, sino también su colega de Ecuador Rafael Correa en lo que dijo fue un acto de solidaridad por no convocar a Cuba, y el de Nicaragua, Daniel Ortega, aunque no se ha informado oficialmente aquí de las razones.

La cumbre se extiende hasta el domingo.

El tema de Cuba emergió como un foco de disputa entre Washington y sus socios latinoamericanos y del Caribe, que la víspera fracasaron en el intento de los cancilleres de la región por elaborar una declaración final debido a que Estados Unidos y Canadá vetaron una referencia a la participación futura de la isla de gobierno comunista, según los cancilleres de Argentina, Héctor Timerman; Uruguay, Luis Almagro, y Venezuela, Maduro.

Cuba ha estado ausente de las seis ediciones de la Cumbre de las Américas celebradas desde 1994.

"El aislamiento, el embargo, la indiferencia, mirar para otro lado, han demostrado su ineficacia (en Cuba). En el mundo de hoy no se justifica ese camino que nos tiene anclados en una guerra fría superada hace ya varias décadas", reclamó Santos en su discurso inaugural. Sin embargo, también abogó por cambios internos en la isla.

"No podemos ser indiferentes ante un cambio al interior de Cuba, que se reconoce cada vez más ampliamente. Ese cambio debe continuar. Es hora de superar la parálisis a que lleva la terquedad ideológica y buscar consensos mínimos para que ese proceso de cambio llegue a buen puerto. ¿Para el bien de quién? Pues del pueblo cubano... hay que tender puentes", destacó Santos.

Pese a que el tema de Cuba obstaculizó la elaboración de una declaración final, el canciller uruguayo Almagro dejó abierta la posibilidad de que los presidentes retomen el tema y logren un acuerdo, al menos sobre el texto de la declaración final.

Como en las cumbres todos los párrafos de la declaración final son negociados y finalmente el texto se adopta por consenso entre los 34 países, un sólo veto puede crear un obstáculo para conseguir ese acuerdo general.

El presidente ecuatoriano Rafael Correa desistió de ir a la cita de Cartagena en desacuerdo con la ausencia de Cuba. En su programa semanal de radio y televisión, Correa dijo el sábado que "no concebimos una Cumbre de las Américas sin un país americano como Cuba ... sin tratar temas trascendentales como el bloqueo criminal" a esa nación y sin rechazar la colonización de las Islas Malvinas.

El líder norteamericano, en un foro empresarial la mañana del sábado citó el hecho de que "a veces la prensa se centra en controversias que vienen de antes de que yo nací, cosas de guerra fría, de 'yankees go home'. Ese no es el mundo en que vivimos".

Obama, quien busca su reelección en los comicios de noviembre, ha sostenido que no es Washington sino la propia política de La Habana la que la excluye.

"Lo que impide que Cuba sea un miembro completo de la comunidad internacional no es Estados Unidos, es su propia práctica, que es contraria a los principios universales", dijo el mandatario estadounidense en una entrevista publicada el sábado en el diario colombiano El Espectador.

Obama también debió escuchar el reclamo de la presidenta brasileña por la política monetaria de países industrializados, incluyendo Estados Unidos.

"Los países más desarrollados han reaccionado (a la crisis global), con una expansión monetaria que provocó un tsunami financiero en nuestros países. Son 9 billones de dólares inyectados a la economía mundial, que valoriza nuestras monedas, las convierte en un obstáculo para el comercio de bienes y servicios y nos hace presa fácil de un proceso de desindustrialización".

Durante la cumbre también se espera un fuerte debate sobre la legalización de las drogas, algo a lo que la administración de Obama se opone.

Al hablar ante una asamblea de los principales ejecutivos del hemisferio antes del inicio de la cumbre, Obama dijo que la legalización del consumo de drogas no es la respuesta al tráfico ilegal de narcóticos en las Américas. Agregó que la respuesta a la violencia de los carteles del narcotráfico es una sociedad con una economía fuerte, donde impera la ley y existe una infraestructura de aplicación de la ley sólida. Pero admitió que la responsabilidad también recae en los países que son destino de las drogas, que deben trabajar para reducir la demanda.

Santos --cuyo país es el principal cultivador de coca o materia prima de la cocaína-- admitió la necesidad de abrir la discusión sobre las políticas para enfrentar el narcotráfico.

"Colombia y muchos otros países de la región creemos que es hora de iniciar una discusión, un análisis de este tema, que sin prejuicios y sin dogmas contemple los diferentes escenarios y las posibles alternativas para enfrentar este desafío con mayor efectividad", manifestó el líder colombiano.

Obama también va a estar en minoría en su oposición al reclamo de Argentina sobre las islas Malvinas, controladas por Gran Bretaña.

Durante una reunión pedida por Obama con la presidenta argentina Cristina Fernández se espera que se discuta el reclamo de Buenos Aires al Reino Unido por las islas que Argentina intentó recuperar por la fuerza en 1982 en una guerra en la que fue derrotada. Entre los líderes del hemisferio hay un apoyo casi unánime a la posición de Argentina.

Mandatarios asistentes a la cita de Cartagena también expresaron su preocupación por la promoción de políticas sociales e instaron al sector privado a colaborar con la superación de los problemas sociales de la región.

El peruano Ollanta Humala dijo ante los empresarios del foro del sector privado que con sus inversiones, acompañadas de programas sociales y productos, Latinoamérica podrá dejar atrás la pobreza y alcanzar el desarrollo de sus pueblos.

En el mismo tono, el salvadoreño Mauricio Funes propuso en el mismo foro una alianza entre los sectores público y privado para erradicar la pobreza y las desigualdades de la región.

"En la medida que construyamos esa alianza entre sector público y privado, vamos a quitar los semilleros de la violencia, como las pandillas en El Salvador, responsables de 90% de los homicidios de mi país. Vamos a reducir delincuencia, crear un entorno más armónico y crear condiciones para inversión nacional y extranjera", sostuvo Funes.

CARTAGENA DE INDIAS (COLOMBIA), 14 ABR (DPA) - La negativa de Estados Unidos a aceptar la presencia de Cuba en la Cumbre de las Américas y a respaldar el reclamo argentino por las Islas Malvinas generará una "desintegración" del mecanismo, advirtió hoy en Colombia el presidente de Bolivia, Evo Morales.

En una rueda de prensa concedida al final de la jornada inaugural de la cita, Morales confirmó que las divergencias con Estados Unidos y Canadá sobre los temas Cuba y Malvinas obstaculizan la elaboración de la declaración final de la cumbre, que cerrará este domingo en Cartagena de Indias, pero no reveló si habrá o no un documento.

"Todos los países de América Latina y el Caribe apoyan a Cuba, como también a Argentina por Malvinas... Si Estados Unidos apoya o reconoce ese gran sentimiento..., hay integración, hay inclusión y hay democracia, y, si no, con seguridad no hay ninguna integración en América por culpa de Estados Unidos", dijo.

Morales recordó que los países que integran la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA) anunciaron hoy que no volverán a participar en las cumbres hemisféricas sin la presencia de Cuba, y que varios otros países advirtieron que la de Cartagena debe ser la última cita continental sin la isla: "Si no, no habrá más Cumbres de las Américas".

El presidente boliviano restó fundamento a los argumentos de Washington según los cuales Cuba no respeta los principios de la Carta Democrática Interamericana, y sostuvo que Estados Unidos adopta una posición "dictatorial" al negarse a suspender el embargo contra Cuba vigente desde hace medio siglo.

"Casi todos los países del mundo piden suspender bloqueo económico. Esta decisión es tomada por las Naciones Unidas y no se respeta la decisión".

"Aquí todos los países de América Latina y el Caribe quieren que esté presente Cuba y tampoco lo acepta Estados Unidos. Es la dictadura de un país frente a los países de América Latina y el Caribe", sostuvo.

Por otra parte, Morales lamentó que la primera sesión de debates de la VI Cumbre de las Américas se haya realizado a puertas cerradas y cámaras apagadas, por decisión -según aseguró- del presidente de Colombia, Juan Manuel Santos.

"Los debates tradicionalmente siempre han sido públicos... Lamento la falta de debate público en la Cumbre de las Américas, pero respeto la decisión soberana de presidente anfitrión", afirmó.

QUITO, 14 ABR (NOTIMEX).- El presidente de Ecuador, Rafael Correa, expresó hoy su satisfacción por la tendencia "casi unánime" de los participantes en la VI Cumbre de las Américas de poner fin a la exclusión de Cuba de los próximos encuentros hemisféricos.

Al abordar el tema en su informe semanal al país, el mandatario, quien declinó asistir a la cumbre, calificó como una "gran noticia" que "una abrumadora mayoría" de los asistentes a la cita de Cartagena de Indias "exigen" que Cuba participe, salvo Estados Unidos y Canadá.

Correa es el único jefe de Estado del hemisferio que notificó su ausencia de la Cumbre, en rechazo a la exclusión de la isla caribeña de esas citas, aunque el venezolano Hugo Chávez tampoco asistirá por razones de salud.

El gobernante ecuatoriano reiteró que no volverá a asistir a esas cumbres mientras "un país americano como Cuba es injustamente excluido".

Hizo notar que a la vuelta de 20 años de dominio del Consenso de Washington, el continente está viviendo un momento de "consenso sin Washington".

Reiteró sus críticas a que los problemas de América Latina se traten en la capital estadounidense, y cuestionó que la Comisión Interamericana de Derechos Humanos (CIDH) esté en Washington, pese a que Estados Unidos no ha ratificado el convenio que la crea.

Correa dijo que con sus críticas no trata de desconocer a país alguno, sino "reconocer realidades" e "historias distintas" y que "la cercanía geográfica no implica coincidencia de objetivos".

A juicio del gobernante, "ese es uno de los errores que se han cometido en estos organismos y foros regionales e integracionistas".

"América Latina tiene su propia historia común que nada tiene que ver con América del Norte", y "no queramos, forzosamente, en muchos casos, lograr integración, foros comunes, con regiones que tienen historias, visiones, culturas, valores totalmente diferentes", dijo.

CARACAS, 14 ABR (EFE).- El ministro venezolano de Exteriores, Nicolás Maduro, dijo hoy que el presidente de Estados Unidos, Barack Obama, heredó de su antecesor, George W. Bush, "la ignorancia, el cinismo y la perversión" sobre lo que sucede en el continente.

"Obama ignora la realidad de nuestro país. Sus asesores lo mantienen ignorante de la realidad de América Latina y del Caribe, y particularmente de Venezuela; actúa con un gran cinismo, una gran perversión. Ha heredado, lamentablemente, después de haber pasado tres años en el Gobierno, el cinismo y la perversión" de Bush, aseguró Maduro en Cartagena de Indias a periodistas venezolanos.

El ministro representa en la Cumbre de las Américas al presidente venezolano, Hugo Chávez, quien por razones de salud desistió de acudir a la cita en esa ciudad del norte colombiano, a la que asisten Obama y la mayoría de jefes de Estado y de Gobierno de los países del continente.

Obama declaró que reclamaba al Gobierno de Chávez elecciones "libres y justas", lo que desató la reacción de Maduro.

"En primer lugar, repudiamos estas declaraciones; están fuera de lugar y demuestran una gran ignorancia y una gran perversidad", afirmó el canciller.

Inscribió el reclamo de Obama en un plan que achacó a la "ultraderecha" de su país para "crear las condiciones" necesarias para "desconocer la gran victoria" que previó que cosechará Chávez en las elecciones del 7 de octubre próximo.

Chávez y el candidato único de la oposición, Henrique Capriles, elegido en unos comicios primarios el 12 de febrero pasado, decidirán al mandatario para el período 2013-2019.

"Es de muy mal gusto para nuestro continente, para nuestros pueblos, que él (Obama) venga de visita a una cumbre en tierras suramericanas a despotricar de un pueblo hermano", añadió Maduro.

Lo exhortó a "entender que hoy hay otra América, otro Caribe", y que por ello Estados Unidos "está aislado" junto a Canadá en la exclusión de Cuba y en la disputa por las Malvinas, asuntos en los cuales, subrayó, están unidos 32 de 34 países americanos.

"El imperio estadounidense, que tiene hoy como presidente a Obama, y ayer a Bush, sigue en su política de desprecio. Ellos en el fondo nos desprecian, a toda América Latina y al Caribe", agregó.

También insistió en que "si se mantiene el obsoleto y criminal bloqueo a Cuba y el veto" a que el Gobierno de la isla participe en próximos encuentros continentales, entonces "nuestros países no asistirán más a estas cumbres y se acabarán definitivamente".

MANAGUA, 14 ABR (DPA) - El presidente de Nicaragua, Daniel Ortega dijo hoy que en el continente americano, desde los más diversos pensamientos políticos, desde los más conservadores hasta los más revolucionarios, coinciden en que Cuba tiene que estar presente en las reuniones del continente "o no habrá más Cumbres mal llamadas de las Américas".

Ortega se refirió a la VI Cumbre de las Américas, que se realiza en Cartagena de Indias, Colombia, durante un acto público en solidaridad con Cuba, en la Plaza de la Revolución en la capital nicaragüense, el que presidió junto al embajador cubano acreditado en Managua.

El mandatario nicaragüense enfatizó que no observa un cambio en la política exterior del presidente estadounidense, Barack Obama, quien durante la V Cumbre de las Américas en Trinidad y Tobago, en 2009, prometió una nueva relación con el continente americano, con una nueva visión no anclada en el pasado.

"Veo a los Estados Unidos, a través del mensaje de su presidente, totalmente anclado en el pasado, queriendo dictar quién llega o no a esas cumbres, qué país es o no democrático en América Latina y el Caribe, queriendo decidir con premios y castigos, la docilidad con premios y la rebeldía con castigos", subrayó Ortega.

Ortega invitó a los gobiernos de Estados Unidos y de Canadá a consultar con sus pueblos, si Cuba debe estar presente en las próximas cumbres de países del continente americano.

"Estoy convencido que si en Estados Unidos y Canadá, los gobiernos se sometieran a un referéndum de esos pueblos para que ellos decidan la participación de Cuba en estas reuniones, la inmensa mayoría de estadounidenses y canadienses darían sus votos a favor de que Cuba esté presente en todas estas reuniones" subrayó Ortega.

El líder sandinista felicitó al presidente de Ecuador, Rafael Correa por su "valiente" posición a favor de la participación de Cuba en el evento americano y al presidente boliviano, Evo Morales, por defender las posiciones de los países de la Alianza Bolivariana, con su presencia en la Cumbre de Cartagena.

La VI Cumbre de las Américas, comenzó hoy con un claro disenso de sus participantes en derredor de la exclusión de Cuba en el encuentro; a favor del reclamo de soberanía de Argentina sobre el archipiélago de las Malvinas y divergencias en el tema de la lucha contra los cárteles de la droga y el crimen organizado.

Al instalar hoy la VI Cumbre de las Américas, el presidente colombiano Juan Manuel Santos pidió a sus pares del hemisferio superar la "terquedad ideológica" respecto a Cuba.

"Es hora de superar la parálisis a la que lleva la terquedad ideológica", agregó Santos, tras expresar que Cuba constituye uno de los ejemplos de "las consecuencias de no superar los paradigmas del pasado, de la ausencia de puentes y creatividad" diplomática, sostuvo.

CARTAGENA, 14 ABR (NOTIMEX).- La secretaria ejecutiva de la Comisión Económica para América Latina (CEPAL), Alicia Bárcena, se pronunció hoy en la VI Cumbre de las Américas por la inclusión de todos los países del hemisferio en este tipo de encuentros.

Ante la ausencia de Cuba de esta cita continental, por la negativa de Estados Unidos y Canadá a la participación de la isla, Bárcena sostuvo que fortalecer el diálogo entre las Américas en las próximas cumbres requiere la participación de todos los países del continente.

"Ser socios para la prosperidad significa respetarnos como iguales y aceptar nuestras diferencias", planteó ante los mandatarios que asisten al cónclave hemisférico, entre ellos el estadounidense Barack Obama y el primer ministro canadiense Stephen Harper.

La titular de la CEPAL, bióloga y ecóloga mexicana, aseveró que respecto a la V Cumbre de las Américas, celebrada hace tres años en Puerto España, existe un hecho nuevo fundamental: la creación de la Comunidad de Estados Latinoamericanos y Caribeños (CELAC).

El nuevo organismo, constituido el año anterior en Caracas, significó un paso "histórico que cambia la forma de relacionarnos entre nosotros mismos y con el resto del mundo, y con esa aspiración de unidad queremos enfrentar juntos los desafíos".

La CELAC está integrada por todos los países de Latinoamérica y el Caribe, incluida Cuba, cuyo presidente, Raúl Castro, está ausente de la VI Cumbre de las Américas por la oposición de Estados Unidos y Canadá, que

argumentaron la presunta falta de democracia en la isla.

Bárcena destacó los avances económicos y sociales que ha registrado el continente en la última década, pero dijo que aún falta mucho por hacer en materia de equidad pues los desequilibrios sociales amenazan el desarrollo y la seguridad del hemisferio.

SAN SALVADOR, 15 ABR (PL) El Frente Farabundo Martí para la Liberación Nacional (FMLN) de El Salvador condenó la política excluyente de Estados Unidos y Canadá contra Cuba en la Cumbre de las Américas.

Este nuevo bloqueo político contra Cuba rompe con el consenso y unidad de los pueblos de América, con la patria de Bolívar e irrespeta la voluntad mayoritaria en los organismos multilaterales, imponiéndose imperialmente a las posiciones minoritarias, subrayó.

En un comunicado, el FMLN, en el gobierno, recuerda que la mayoría de las naciones del continente, 32 de 34, quieren que Cuba, como parte integrante de los pueblos de América Latina y el Caribe, participara en la reunión.

Esta valiente y digna posición mayoritaria de los gobiernos de nuestro continente, se viene expresando desde la V Cumbre, en abril de 2009, en Trinidad-Tobago, donde ya se había rechazado esta incomprensible exclusión, afirma.

Expresa que no hay nada que justifique esa posición excluyente, pues Cuba es un estado soberano y democrático, con grandes capacidades para aportar a la agenda de la cita, como la lucha contra el problema de las drogas y el desarrollo económico y social.

El FMLN reitera su solidaridad con el pueblo y gobierno de Cuba y se une a las voces que han expresado con firmeza que si esa nación no es invitada no asistirán a estas cumbres.

La reunión, con sede en la ciudad colombiana de Cartagena de Indias, culminará este domingo.

CARTAGENA, COLOMBIA, 15 ABR (REUTERS) - Los desacuerdos entre América Latina y Estados Unidos sobre el aislamiento norteamericano de medio siglo a Cuba amenazaban el domingo con hundir la declaración final de la Cumbre de las Américas, arrastrando consigo los intentos de Barack Obama de recuperar su menguante influencia en la región.

Por primera vez en la historia, Latinoamérica se opuso con una voz única a la exclusión de Cuba del foro hemisférico de la Organización de Estados Americanos (OEA), que expulsó a la isla comunista de sus filas en 1962 por no ser un Estado democrático.

Ese fue otro golpe para Obama, que en el encuentro en la ciudad colombiana de Cartagena buscaba profundizar el comercio con la región para recuperar empleos en Estados Unidos.

En cambio, en los dos días de reuniones escuchó reclamos de un mayor rol de Washington en la lucha contra las drogas y críticas de Brasil a sus políticas de estímulo económico.

Para empeorar las cosas, tuvo que lidiar con un escándalo de prostitución que involucró a 16 miembros de su equipo de seguridad y que el sábado fue el tema que opacó a la cumbre.

Ahora el rechazo de Estados Unidos y Canadá a aprobar la propuesta de que Cuba esté en la siguiente reunión continental puede llevar a que no haya un documento final de la cumbre.

"No hay declaración final de la cumbre porque Estados Unidos vetó los artículos sobre Cuba, veto al que después se sumó también Canadá; en consecuencia no hubo consensos", dijo el canciller argentino, Héctor Timerman, a la agencia estatal de noticias de su país Télam.

Y la presidenta Cristina Fernández partió a Buenos Aires, de acuerdo con un comunicado de la presidencia argentina, antes de que concluyera oficialmente la cumbre.

"¿Cómo es posible que no esté Cuba presente en la Cumbre de las Américas? ¿De qué integración podemos hablar si estamos excluyendo a Cuba?", dijo el presidente boliviano Evo Morales el sábado por la tarde, un aliado de la isla comunista.

"Sin el apoyo del Gobierno de Estados Unidos no hay integración", agregó, sugiriendo que Washington y Toronto directamente se negaron a hablar del tema en las reuniones.

Bolivia, Cuba, Ecuador, Nicaragua y Venezuela resolvieron no participar en las próximas Cumbres de las Américas en las que Cuba no sea invitada, dijeron el sábado en un comunicado de la Alianza Bolivariana para los Pueblos de Nuestra América (ALBA).

Incluso el presidente ecuatoriano, Rafael Correa, no viajó a Cartagena en protesta por la exclusión de Cuba. El mandatario venezolano, Hugo Chávez, principal aliado de la isla en la región, tampoco participó de la cumbre por consejo de sus médicos mientras es tratado por un cáncer abdominal.

Desde Nicaragua, el presidente Daniel Ortega, que tampoco asistió a la cumbre en apoyo a Cuba, aseguró que las discusiones de los presidentes en Cartagena no fueron transmitidas para complacer los intereses de Estados Unidos.

"Como se iban a debatir temas que iban a poner en evidencia que Cuba no es la aislada, sino que el aislado es el imperio, entonces pusieron como condición que no se transmitiera", dijo.

LOS TIEMPOS CAMBIARON

En la cumbre pasada hace tres años, un popular Obama despertó el entusiasmo de los líderes latinoamericanos con promesas y hasta medidas concretas, como relajar algunas restricciones sobre Cuba.

Pero desde entonces, dejó relegados los compromisos con la región. Obama puso su atención en la crisis económica de su país, el descalabro de deuda en Europa y los conflictos en Afganistán y Pakistán.

"Desde el punto de vista diplomático, la postura inflexible de Estados Unidos le está haciendo perder cada vez más peso" en la región, dijo el presidente uruguayo José Mujica, en citas publicadas por el diario venezolano El Universal.

Obama, de 50 años, está hoy más enfocado en ganar la reelección en noviembre y no herir las susceptibilidades de su electorado con temas incómodos como el de Cuba, más que en su política externa hacia Latinoamérica, coinciden especialistas.

"Frecuentemente en la prensa la atención en las cumbres como esta termina enfocándose en donde hay controversias. Algunas veces esas controversias vienen desde antes que yo naciera", dijo Obama el sábado durante la cumbre ante empresarios.

"Y a veces siento en algunas de estas discusiones, o al menos en los reportes de la prensa, que estamos atrapados en una máquina del tiempo, volviendo a la década de 1950, la diplomacia de cañoneros y yanquis y la Guerra Fría, y esto y lo otro. No es el mundo en el que vivimos hoy", agregó.

Pero Cuba sigue sometida al mismo embargo comercial que le impuso Estados Unidos hace medio siglo, solo con algunas concesiones secundarias que hizo Obama.

Irónicamente, la secretaria de Estado estadounidense, Hillary Clinton, fue fotografiada por el diario colombiano El Espectador bailando el sábado hasta después de la medianoche en el Café Havana, un bar cubano en Cartagena.

Estados Unidos se opone a la participación de Cuba en la Cumbre de las Américas, argumentando que La Habana no ha hecho mejoras democráticas y políticas significativas para reintegrarse a la OEA.

Colombia, a pesar de ser de uno de los mayores aliados de Washington en la región, criticó el embargo.

"El aislamiento, el embargo, la indiferencia, el mirar para el otro lado han demostrado ya su ineficacia. En el mundo de hoy no se justifica ese camino, es un anacronismo que nos mantiene anclados a una era de Guerra Fría superada ya hace varias décadas", dijo el presidente Juan Manuel Santos al inaugurar la cumbre de jefes de Estado ante unos treinta mandatarios.

"Así como sería inaceptable otra cita hemisférica con un Haití postrado, también lo sería sin Cuba", agregó.

CARTAGENA, COLOMBIA, 14 ABR (XINHUA) -- La presidenta de Brasil, Dilma Rousseff, reivindicó este sábado, en la clausura del Foro Empresarial, en el marco de la VI Cumbre de las Américas, en Cartagena, el derecho de los emergentes de apelar a medidas de defensa frente a la expansión monetaria de los países desarrollados, aunque "sin apelar al proteccionismo".

Al lado de los presidentes de Colombia, Juan Manuel Santos, y de Estados Unidos, Barack Obama, en el Hotel Hilton de la ciudad colombiana, Rousseff destacó los riesgos de que la política monetaria expansionista de Estados Unidos y la Unión Europea puedan provocar inflación y minar la recuperación económica global.

Según ella, esas divisas van para mercados vistos como más estables o en los se puede hacer un "arbitraje", es decir, aprovechando la rentabilidad que ofrece la diferencia de tasas de interés entre sus países de origen y de destino. El resultado es la excesiva valorización de las monedas de algunos países emergentes, como el caso de Brasil, restando competitividad a sus productos.

"La defensa (que defendemos) es percibir que no podemos dejar que nuestros sectores manufactureros sean canibalizados. Sería muy virtuoso que los países superavitarios, además de sus políticas expansionistas, aumenten sus inversiones. Podría ser una salida a la crisis y generar una mayor prosperidad en el mercado internacional", afirmó.

Desde el año pasado, el gobierno de Rousseff viene implementando medidas para reducir el ingreso de moneda extranjera, como la elevación de tributos a la toma de préstamos en el exterior. En su alocución, resaltó al mismo tiempo que en el hemisferio americano los países deben reconocer la importancia de la economía de los Estados Unidos. "Primero, por su inmensa flexibilidad, segundo, por el inmenso liderazgo en las áreas de ciencia, tecnología e innovación, y tercero, por las raíces democráticas que fundaran la nación americana", subrayó.

Rousseff consideró que en la actual situación de crisis, en un mundo multipolar, los EEUU pueden desempeñar un papel muy importante. "Precisamos una parceria entre iguales, y que encuentra los dos puntos maduros, el país mas desarrollado de la región y los países latinoamericanos", señaló. Para la líder brasileña, la integración productiva debe extenderse a las cadenas productivas, aprovechando lo mejor que cada país tiene para ofrecer. "Si conseguimos diversificar las cadenas productivas y que se articulen intrarregionalmente. Nuestros sectores industriales pueden ser integrados en una asociación entre iguales", enfatizó.

Profundizar el proceso de integración regional, dijo, con inversiones en infraestructura y ampliación del intercambio, será la salida a la crisis. "Creo que la integración es una forma de articularnos para hacer frente a los problemas que la crisis provoca. La expansión monetaria provoca inflación y burbujas especulativas, si no está acompañada de un aumento de la inversión", enfatizó. Resaltó la diferencia entre medidas de defensa, como las adoptadas por su país para contrarrestar los efectos del expansionismo monetario, y medidas de protección comercial.

"El proteccionismo en nuestra región no lleva a prosperidad. Pero también ninguno de nosotros es inocente para no ver que tenemos que defendernos sin apelar al proteccionismo", dijo. "Creo que la transformación de nuestro

continente, de apostar en mercado interno y distribución de renta, pasa necesariamente por una mayor integración", concluyó. En Cartagena, Rousseff participará en la VI Cumbre que sesionará el sábado y el domingo con la presencia de los líderes de 33 países del continente y luego, el domingo, mantendrá una reunión bilateral con el presidente colombiano Juan Manuel Santos.

La expectativa es que la mandataria brasileña defienda en el cónclave el combate a la pobreza en la región, el fin del bloqueo a Cuba, el apoyo al reclamo argentino de soberanía sobre las islas Malvinas, y haga referencia a temas como seguridad y defensa, y al combate al narcotráfico y al tráfico de armas.

CARTAGENA (COLOMBIA), 14 ABR (EFE).- El presidente de EE.UU., Barack Obama, abogó hoy por reforzar la asociación con Latinoamérica para aprovechar la buena posición del continente ante los desafíos de la globalización, al subrayar que el progreso económico está estrechamente ligado a la democracia.

"No hay economía exitosa sin democracia o sin seguridad", dijo Obama al clausurar un foro de empresarios en Cartagena (Colombia), adonde llegó el viernes para participar en la Cumbre de las Américas que se inaugura hoy.

Acompañado por el presidente de Colombia y anfitrión de la cumbre, Juan Manuel Santos, y por su homólogo de Brasil, Dilma Rousseff, Obama elogió a ambos, que "vienen de tradiciones políticas distintas", por ser ejemplos de "gobiernos transparentes" que han llevado a sus países al crecimiento económico.

"Nuestro continente está en muy buena posición" ante los desafíos de la globalización actual, destacó Obama al enfatizar la necesidad de preservar los valores de la democracia, el respeto a los derechos humanos y la seguridad.

En esa línea, el presidente volvió a abogar por "promover la democracia en Cuba".

La incorporación de Cuba a las Cumbres de las Américas, reclamada por la mayoría de los países latinoamericanos y rechazada por Estados Unidos, que argumenta que la isla no cumple con los requisitos democráticos del resto, ha centrado las semanas previas a la cita continental.

Ese asunto complicó este viernes la reunión de cancilleres para dejar listos los documentos de la cumbre hasta el punto de que, según países como Argentina, Uruguay y Venezuela, no habrá declaración final.

Al respecto, Obama comentó que esas discusiones sobre Cuba le hacen sentir como en la "diplomacia de la Guerra Fría", en una época en la que "ni siquiera había nacido".

"Ese no es el mundo en el que vivimos hoy (...) Mi esperanza es que todos seamos conscientes de la oportunidad que tenemos", agregó.

Por otro lado, Obama remarcó en el foro los "beneficios del libre comercio" entre los países del continente.

Puso como ejemplo el Tratado de Libre Comercio (TLC) entre EE.UU. y Colombia como un "gana-gana" para ambos países, un asunto que precisamente abordará este domingo en su reunión bilateral con Santos al término de la cumbre, ya que ese acuerdo aún no ha entrado en vigor.

Obama quiere aprovechar la cumbre que comienza hoy para enfatizar precisamente la importancia de aumentar los vínculos comerciales y económicos con el continente.

Según la Casa Blanca, el aumento de esos lazos dará un impulso al crecimiento en EE.UU. y creará empleos, en momentos en que la recuperación económica es uno de los asuntos que más preocupa al electorado de cara a los comicios de noviembre, en los que Obama buscará la reelección.

Las exportaciones estadounidenses a Latinoamérica han crecido casi un 50 por ciento en los dos últimos años.

Algo más del 40 por ciento de las exportaciones estadounidenses van a la región, donde EE.UU. es además el mayor inversor extranjero.

No obstante, China está ganando terreno a Estados Unidos y ya es el principal socio comercial de países como Brasil.

CARTAGENA, COLOMBIA, 13 ABR 2012 (AFP) - Los presidentes de Colombia, Juan Manuel Santos, y de Bolivia, Evo Morales, junto a la secretaria de Estado Hillary Clinton se comprometieron con los pedidos de la sociedad civil en temas como el respeto a los pueblos indígenas y el combate a la pobreza, al cerrar el viernes el foro social que precede a la VI Cumbre de las Américas de Cartagena.

"Tengo entendido que es la primera vez que un presidente viene a hablar en el foro social. Si los dirigentes no actuamos con sentido social, nada de lo que hagamos valdrá la pena", dijo Santos en su discurso en el que además afirmó sentir "vergüenza por la inequidad que tenemos en el continente".

Morales, de su parte, se congratuló de poder cerrar los debates, al aseverar que "antes se hacía un encuentro paralelo a las cumbres de presidentes y nunca había presencia del Estado".

Ambos mandatarios, a quienes acompañaban varios cancilleres de la región, recibieron de los representantes indígenas adornos tradicionales.

Los cancilleres deben presentar las conclusiones de ese foro a los presidentes en la Cumbre que se instalará formalmente este sábado al mediodía.

El presidente boliviano aprovechó la presencia de Clinton en la sala para pedirle que Estados Unidos invite a Cuba a la próxima Cumbre de las Américas y apoye a Argentina en su reclamo ante el Reino Unido por la soberanía sobre las islas Malvinas.

"Pido a la secretaria de Estado Hillary Clinton que invite a Cuba a la Cumbre de las Américas, que se sume a la voz de los demás países de América Latina", dijo Morales.

Además, el presidente boliviano saludó "el apoyo" del foro social al reclamo de soberanía de Argentina sobre las islas Malvinas. "Esperamos que Estados Unidos pueda sumarse y afirmar que las Malvinas son argentinas", resaltó en medio de aplausos.

El foro social se reunió en Cartagena, sobre el Caribe colombiano, desde el martes. Entre sus conclusiones destacan la solicitud de brindar atención especial a la población indígena y negra en la lucha contra la pobreza, la discriminación y los derechos humanos dentro del sistema interamericano.

También pidieron cesar la discriminación contra los homosexuales, paso que saludó Clinton, al hacer un elogio del papel de la sociedad civil.

"Tenemos ahora en Estados Unidos un presidente afroamericano, y pese a lo simbólico que es, nuestro trabajo aún no termina. Gracias por traer a colación ese tema" de la discriminación, dijo Clinton.

"Estados Unidos considera clave la alianza con la sociedad civil. Los necesitamos. Nuestro futuro depende de que podamos traducir estas ideas en acción política", añadió.

La reunión de los pueblos indígenas, uno de los apartes del foro, insistió en el respeto al consumo de la hoja de coca, que calificó de "sagrado, milenario y cultural", y criticó que las políticas de mitigación del cambio climático "han resultado ineficaces y han evidenciado su fracaso, promoviendo la mercantilización del ambiente".

Finalmente, las organizaciones sociales pidieron para el caso de Colombia la activación de mecanismos diplomáticos que permitan al gobierno y las guerrillas "explorar caminos no militares que superen el único conflicto armado del hemisferio".

Colombia sufre desde hace casi medio siglo un conflicto armado en el que han participado guerrillas izquierdistas, paramilitares de extrema derecha, grupos criminales y el Estado, con cientos de miles de víctimas civiles.

CARTAGENA (COLOMBIA), 14 ABR (EFE).- Cientos de personas se manifestaron hoy en Cartagena de Indias en contra de la presencia de Barack Obama en Colombia y a favor de la inclusión de Cuba en el sistema de relaciones multilaterales en una marcha organizada por la V Cumbre de los Pueblos, paralela a la VI Cumbre de las Américas.

Banderas de Cuba tiñeron de azul, blanco y rojo una marcha donde se escucharon consignas de defensa de la "dignidad" cubana y en contra de los presidentes de Estados Unidos, Barack Obama, y Colombia, Juan Manuel Santos, con referencia al tema.

La marcha transcurrió de forma pacífica a los pies del fuerte de San Felipe de la ciudad caribeña, aunque al final del recorrido y después de las intervenciones de los voceros algunos manifestantes quemaron una bandera de los Estados Unidos hecha de papel.

Sin quitarle protagonismo a Cuba, también abundaron los gritos y las pancartas de apoyo al presidente de Venezuela, Hugo Chávez, al que los manifestantes desearon que se recupere del cáncer que padece.

Uno de los manifestantes incluso iba disfrazado de Chávez, con el atuendo deportivo con los colores de la bandera venezolana y la boina roja que le son característicos.

También dieron vivas a otros mandatarios que forman parte de la Alianza Bolivariana (ALBA), como el de Ecuador, Rafael Correa, o el de Bolivia, Evo Morales.

Un fuerte dispositivo policial formado por varias unidades de agentes antidisturbios que impedía el paso por todas las calles colindantes al recorrido, vigiló de cerca una marcha que se presumía tensa por los pequeños artefactos que explotaron anoche en Cartagena y Bogotá.

Al final del recorrido representantes del partido izquierdista colombiano Polo Democrático Alternativo (PDA), que apoyaba la marcha, dieron lectura a las conclusiones surgidas de la V Cumbre de los Pueblos que transcurrió desde el jueves en Cartagena.

En el documento, los participantes de la Cumbre de los Pueblos exigieron a los gobiernos del continente que "restablezcan el derecho de Cuba a pertenecer al sistema multilateral" de relaciones y a los Estados Unidos que cesen el embargo a la isla.

Elías Fonseca, vocero de la Federación Colombiana de Educadores (Fecode), una de las organizaciones participantes en la Cumbre de los Pueblos, explicó a EFE que "el acuerdo general es que los países de América luchemos por nuestra soberanía sin dominación ni presión extranjera y sin la presencia de los Estados Unidos".

"Soberanía, libertades, derecho a desarrollarnos y avanzar sin el tutelaje de los Estados Unidos", añadió.

Y es que si la presencia de Cuba monopolizó, con el permiso de las drogas y las Malvinas, los debates previos a la Cumbre de las Américas, también fue la temática omnipresente de la cumbre alternativa, que centró su ira contra el gobierno estadounidense y el presidente Obama, al que invitaron a "salir de Colombia y de América Latina".

La V Cumbre de los Pueblos abrió sus puertas el pasado jueves y durante sus tres días ha desarrollado foros y debates en torno a los problemas de América Latina en cuanto a economía, orden público, o Derechos Humanos.

CARTAGENA, 14 ABR (NOTIMEX).- Un nutrido grupo de manifestantes quemó hoy aquí una bandera de Estados Unidos, en el marco de la VI Cumbre de las Américas, que se realiza en este balneario del Caribe colombiano, con la asistencia de 31 mandatarios del continente.

La quema de la bandera estadounidense se produjo este sábado durante una marcha realizada tras la clausura de la denominada Cumbre de los Pueblos, que sesionó de manera paralela a la Cumbre de las Américas como parte de los encuentros previos que comenzaron el lunes pasado.

La marcha fue presidida por dirigentes de la Central Unitaria de Trabajadores (CUT), del Polo Democrático Alternativo (PDA) y la Mesa Ampliada Estudiantil (MAN), entre otras organizaciones sociales colombianas.

"Fuera Obama de Cartagena", gritaron los manifestantes, que sólo lograron llegar hasta el Castillo de San Felipe, ubicado en las afueras de la parte antigua de Cartagena, en donde se celebra la cumbre presidencial.

Los participantes en la marcha lanzaron además consignas a favor de la inclusión de Cuba en los foros políticos continentales, y de respaldo al reclamo de Argentina sobre la soberanía de las islas Malvinas, colonizadas por Reino Unido a inicios del siglo XIX.

La marcha fue vigilada con prudencia por unidades de antimotines y otros organismos de seguridad que tienen bajo control todos los puntos estratégicos de entrada y salida a la ciudad amurallada, sede de la cumbre.

Los mandatarios de 31 países del continente participan esta tarde en una plenaria privada, donde cada uno tiene seis minutos para hablar, según anunció el presidente de Colombia, Juan Manuel Santos, anfitrión de la cita que concluirá mañana domingo.

CARTAGENA, 13 ABR (EFE).- Un grupo de exiliadas cubanas, llegadas desde Miami, marchó hoy por las calles de Cartagena de Indias para reclamar, también en nombre de las Damas de Blanco, que Cuba siga excluida de las Cumbres de las Américas.

Once integrantes del movimiento Madres y Mujeres Anti Represión (MAR por Cuba) recorrieron el centro histórico de la ciudad colonial hasta la iglesia de la Trinidad, fuera del recinto amurallado, donde "elevaron sus plegarias a Dios para reclamar la libertad de Cuba y de los prisioneros políticos", dijo a EFE la presidenta del grupo, Silvia Iriondo.

Si bien se manifestaron de forma pacífica, debieron guardar sus pancartas cuando regresaban al hotel donde están alojadas por petición de la policía, que les recordó que esa manifestación no estaba autorizada por las autoridades.

Aún así prosiguieron su caminata tras comprometerse a no mostrar los carteles, uno de ellos con el lema "por las Damas de Blanco cubanas" y otro con una foto de dicho colectivo en La Habana.

Iriondo aprovechó la presencia de algunos medios de comunicación para pedir a los gobiernos de los países que forman la Organización de Estados Americanos (OEA), todos los del continente menos Cuba, que abran un debate sobre "el respeto a los derechos humanos y libertades fundamentales del pueblo cubano".

La portavoz también aprovechó la ocasión para manifestar su apoyo a las Damas de Blanco y a su difunta líder, Laura Poyán, fallecida el pasado 14 de octubre "bajo extrañas circunstancias", siempre según Iriondo.

A través de MAR por Cuba, las Damas de Blanco han hecho llegar a Cartagena una carta dirigida a los mandatarios, que mañana comenzarán su cumbre y en la que solicitan que "Cuba no sea admitida a las Cumbres de las Américas".

"Queremos informarles que al tiempo que crece la campaña encabezada por los países del ALBA (Alianza Bolivariana) para que Cuba sea incluida en las cumbres, se recrudece a lo largo de toda la isla la represión contra los que pacíficamente reclamamos la libertad de presos políticos, el respeto a los derechos humanos y la instauración de un sistema plenamente democrático", indica la carta a la que tuvo acceso EFE.

LA HABANA, 13 ABR (NOTIMEX).- El presidente del Parlamento de Cuba, Ricardo Alarcón, anunció hoy que el país analiza la posibilidad de aplicar lo que describió como "una reforma migratoria radical y profunda en los próximos meses".

En una entrevista con el académico y periodista francés Salim Lamrani, publicada este viernes en Internet, el líder parlamentario cubano indicó que esa reforma eliminará las actuales restricciones para viajar libremente al exterior.

"Uno de los temas que estamos debatiendo (...) al más alto nivel del Estado concierne a la cuestión migratoria. Vamos a proceder a una reforma migratoria radical y profunda en los próximos meses con el fin de eliminar este tipo de restricción", manifestó.

Sin embargo, Alarcón se abstuvo de ofrecer detalles o cuando se implementará la reforma migratoria, que ha sido mencionada en el pasado por el presidente Raúl Castro como parte de su programa para "actualizar" el socialismo.

El presidente de la Asamblea Nacional del Poder Popular (parlamento unicameral) se quejó de que la cuestión migratoria "siempre se ha usado como un arma de desestabilización contra Cuba desde 1959".

Alarcón arremetió contra la ley mediante la cual Estados Unidos concede estatus legal y trabajo a los cubanos que llegan a territorio estadounidense por cualquier vía, aunque devuelve a los capturados en altamar.

La reforma migratoria es uno de los cambios más esperados por los cubanos, quienes requieren un permiso de salida y una carta de invitación desde el exterior, además del pago de costosos trámites burocráticos para viajar.

Muchos cubanos optaron en el último medio siglo por lanzarse al mar en frágiles embarcaciones, contratar servicios de traficantes de personas o desertar durante misiones oficiales al exterior para abandonar el país.

Cuba sufre desde hace décadas una aguda crisis económica, y la Iglesia Católica se ha quejado amargamente de que un alto número de jóvenes ligan su proyecto de vida a la esperanza de poder salir del país.

Alrededor de dos millones de cubanos residen en la actualidad en el exterior, y poco más de 400 mil visitan la isla cada año después que el presidente de Estados Unidos, Barak Obama, suavizó las restricciones para viajar.

El líder parlamentario comentó que el exilio actual se diferencia del "histórico" anticastrista, pues se trata de una emigración económica y desea "mantener un vínculo pacífico con su país de origen".

"Esta nueva realidad nos lleva a una reforma sustancial de nuestra política migratoria. Se deben cambiar algunas reglas y eliminar otras", explicó.

Al justificar las restricciones vigentes, Alarcón dijo que Cuba debe proteger su capital humano, pues "cuesta muy caro" la formación de médicos, técnicos y profesores de los que Washington "hace todo para privarnos".

También, argumentó, "una parte de la emigración cubana es responsable de miles de atentados terroristas contra nuestra nación, los cuales costaron la vida a tres mil 478 personas, a las cuales hay que agregar otras dos mil 099 con lesiones permanentes".

Tras señalar que la administración de Obama se distingue "estilísticamente" de sus antecesores, aunque ha aplicado con dureza el bloqueo, reiteró que La Habana estaría dispuesta a normalizar las relaciones con Washington.

"Cuba está totalmente dispuesta a normalizar sus relaciones, con tal que Estados Unidos nos reconozca y nos trate sobre una base de igualdad, desde un punto de vista jurídico, como es el caso con todos los demás países del mundo", indicó.

LA HABANA, 13 ABR (DPA) - El gobierno de Cuba elabora una reforma migratoria "radical" y "profunda", según declaraciones del presidente del Parlamento cubano, Ricardo Alarcón, difundidas hoy en la web rebellion.org.

"Uno de los temas que estamos debatiendo actualmente al más alto nivel del Estado concierne la cuestión migratoria", aseguró Alarcón en una entrevista con el experto y periodista francés Salim Lamrani publicada a comienzos de abril en la web estadounidense The Huffington Post y reproducida hoy en español.

"Vamos a proceder a una reforma migratoria radical y profunda en los próximos meses con el fin de eliminar este tipo de restricción", agregó Alarcón respecto a las limitaciones de viaje para cubanos.

Cuba no permite la libre entrada y salida del país a sus ciudadanos. El gobierno de Raúl Castro acusa tradicionalmente a Estados Unidos de alentar la emigración ilegal de la isla en base a la llamada Ley de ajuste cubano, que otorga de inmediato residencia legal a los cubanos que lleguen al país norteamericano.

La salida masiva de cubanos, a menudo en precarias embarcaciones con las que intentan cruzar el Estrecho de Florida en el llamado fenómeno de los "balseros", ha causado frecuentes crisis migratorias entre Washington y La Habana.

"La cuestión migratoria ha sido uno de los temas más manipulados por la política de Estados Unidos", sostuvo Alarcón en la entrevista con Lamrani, un académico especializado en las relaciones cubano-estadounidenses.

"Siempre se ha usado como un arma de desestabilización contra Cuba desde 1959 y como un elemento de distorsión de la realidad cubana", agregó el presidente del Parlamento cubano al criticar duramente la Ley de Ajuste estadounidense de 1966.

Alarcón aseguró asimismo que las nuevas generaciones de la diáspora y la emigración cubanas se diferencian del exilio "histórico", marcado por su fuerte posición anticastrista.

La actual es una emigración económica que quiere "mantener un vínculo pacífico con su país de origen", aseguró el líder político cubano, que justificó las restricciones al libre movimiento de los cubanos por la "necesidad de proteger nuestro capital humano".

Cuba acusa a Estados Unidos de querer "privarlos" de profesionales de alta formación como médicos, técnicos y profesores con su política migratoria hacia la isla.

El presidente cubano, Raúl Castro, anunció en agosto de 2011 una reforma migratoria para acabar con las restricciones de viaje, aunque no le puso fecha.

Los rumores de que las autoridades cubanas eliminarían la llamada "carta blanca" para salir del país a finales de 2011 generaron asimismo una ola de expectativas en la isla caribeña. En su mensaje de fin de año, Raúl Castro se limitó sin embargo a confirmar una reforma migratoria "paulatina" sin nombrar plazos concretos.

La reforma migratoria es uno de los temas que más esperanzas causan en la sociedad cubana. Unos dos millones de cubanos viven actualmente en el exilio, sobre todo en el estado norteamericano de Florida y en la ciudad de Miami. Prácticamente todo cubano tiene un familiar en el extranjero.

LA HABANA, 13 ABR (EFE).- René González, uno de los cinco agentes cubanos condenados por espionaje en EE.UU. y que actualmente está en libertad condicional, regresó hoy al país norteamericano tras haber estado quince días en la isla con un permiso judicial para visitar a un hermano enfermo.

Según informó hoy la televisión estatal cubana, González retornó en la tarde de este viernes a Estados Unidos cumpliendo el plazo del permiso establecido por una jueza federal de Florida y "de acuerdo a con las estrictas condiciones que establece su injustificada libertad supervisada".

Tras 13 años en prisión, René González fue el primero de los cinco agentes cubanos condenados por espionaje en EE.UU. en salir de la cárcel, aunque debe permanecer en ese país otros tres años en régimen de libertad condicional.

"Como una nueva demostración de su alto sentido de la ética y el honor, René ha regresado a cumplir el castigo adicional impuesto por las autoridades norteamericanas de permanecer en los Estados Unidos por otros tres años más alejado de su familia, su pueblo y su patria", indicó la televisión cubana.

Durante su estancia en Cuba, René González pudo estar con sus familiares y visitar a su hermano Roberto, gravemente enfermo.

Su estancia en la isla durante este tiempo ha estado marcada por la total discreción y los medios del país, todos oficiales, solo informaron de su llegada el pasado 30 de marzo y ahora de su retorno a Estados Unidos en escuetas notas oficiales.

Según el comunicado de la televisión estatal, "el pueblo de Cuba no cejará en el empeño de que René y sus cuatro hermanos regresen definitivamente a la patria con la firme certeza de que volverán".

Los cubanos René González, Gerardo Hernández, Ramón Labañino, Fernando González y Antonio Guerrero fueron detenidos en Estados Unidos en 1998 cuando el FBI dismantló la red "Avispa" y fueron condenados en 2001 por conspirar y operar como agentes extranjeros sin notificar al Gobierno estadounidense.

"Los Cinco", como son conocidos en Cuba, admitieron que eran agentes del Gobierno de la isla pero que no espían a Washington sino a "grupos terroristas de exiliados que conspiraban" contra el expresidente Fidel Castro.

González y sus compañeros son considerados en Cuba como héroes y luchadores contra el terrorismo.

El caso de estos agentes así como la condena de 15 años de cárcel que recibió en Cuba en 2011 el estadounidense Alan Gross por acciones "subversivas" contra la isla forman parte de la larga cadena de episodios en el contencioso que enfrenta desde hace más de 50 años a Cuba y Estados Unidos.

René González, de 55 años, casado y con dos hijas en la isla, es un ingeniero de vuelo nacido en Estados Unidos, donde vivieron sus padres antes del triunfo de la revolución cubana en 1959.

LA HABANA, 13 ABR (DPA) - El ex espía cubano René González volvió hoy a Estados Unidos a cumplir las condiciones de su libertad condicional, tras pasar dos semanas en Cuba con un permiso judicial extraordinario para una visita familiar.

González, uno de los llamados "cinco cubanos" presos en Estados Unidos, viajó en la tarde de hoy al país norteamericano, según la televisión estatal de la isla.

El ex agente había llegado a Cuba el 30 de marzo para una visita por motivos humanitarios autorizada por un tribunal de Miami, tras cumplir una pena de 13 años de cárcel en Estados Unidos.

La estancia de González en la isla transcurrió en absoluta discreción en las pasadas dos semanas. Pese a las habituales campañas a favor de los "cinco héroes" en la isla, las autoridades no dieron detalles sobre la visita declarada de carácter "privado" y "familiar" tras la llegada de González.

El tribunal estadounidense había concedido el permiso de viaje a González para que visite a un hermano que padece de cáncer.

"Durante su estancia en Cuba René pudo estar con sus familiares, en particular con su hermano Roberto, quien está gravemente enfermo", señaló hoy la televisión estatal.

González, de 55 años, fue detenido en 1998 junto con sus cuatro compañeros por acusaciones de espionaje para la inteligencia cubana en Estados Unidos, y está bajo un régimen de libertad supervisada desde octubre de 2011 tras cumplir una pena de 13 años de cárcel.

Declarados oficialmente "héroes" por el Estado cubano, el caso de los cinco espías es uno de los que más lastra actualmente las complicadas relaciones entre Washington y La Habana.

Los restantes cuatro cubanos cumplen distintas penas de prisión en cárceles norteamericanas, uno de ellos a cadena perpetua.

MADRID, 13 ABR (DPA) - Diez ex presos cubanos afincados en España se declararon hoy en huelga de hambre para protestar contra el "desamparo" al que, según dicen, están sometidos por parte de las autoridades españolas.

"Es la única alternativa que nos queda", aseguró en Madrid uno de los participantes en el ayuno, Ernesto Durán Rodríguez. "Nos sentimos abandonados aquí y somos responsables de nuestras familias que hemos traído de Cuba. Tenemos que asumir nuestra responsabilidad, como si nos cuesta la vida esta huelga", añadió, citado por medios locales.

Los cubanos, que acampan desde el jueves frente al Ministerio de Asuntos Exteriores en el centro de la capital española, forman parte del grupo de 115 ex presos que llegaron en 2010 y 2011 a España junto con 647 familiares después de su excarcelación fruto del inédito diálogo entre el gobierno de Raúl Castro y la Iglesia católica.

El entonces gobierno socialista de José Luis Rodríguez Zapatero los incluyó en un programa de ayudas por un máximo de año y medio, periodo que se ha ido agotando en la mayoría de casos. Miembros del colectivo de cubanos afirmaron esta semana que hasta hoy han perdido las ayudas 83 ex presos y sus familiares, en total unas 500 personas.

Según Durán Rodríguez, unos 30 cubanos pasaron la noche del jueves acampados frente al Ministerio de Asuntos Exteriores para protestar por su situación. Durán aseguró que al grupo se le sumarán "pronto" otros excarcelados y sus familiares.

El gobierno español, que no contempla a los ex presos cubanos y sus familiares como exiliados políticos, prometió esta semana que estudiará "caso por caso" su situación. Además, precisó que cuando los cubanos arribaron a España firmaron un documento en el que se les advertía de que la ayuda era "temporal".

Entre los excarcelados se encuentran los 52 activistas opositores que seguían entre rejas del grupo de 75 que fueron detenidos en la llamada "Primavera Negra" de marzo de 2003 y condenados a penas de hasta 28 años de cárcel bajo la acusación de ser "mercenarios" al servicio de Estados Unidos.

En la lista aparecen también otros disidentes no pertenecientes a dicho grupo, además de otros presos que habían sido condenados por robo de embarcaciones para intentar salir de Cuba, entre otros delitos. Del total de excarcelados, 32 se trasladaron a Estados Unidos después de su llegada a España.

VERACRUZ (MÉXICO), 14 ABR (EFE).- Cuatro balteros cubanos fueron rescatados por la Marina Armada de México frente a las costas del puerto de Coatzacoalcos en el Golfo de México cuando se encontraban en una barca a la deriva, informaron hoy autoridades navales.

Fuentes de la Secretaría de Marina-Armada de México indicaron que los cubanos fueron localizados en una precaria embarcación que navegaba a la deriva frente a costas de este puerto, a unos 600 kilómetros al este de la capital del país.

De acuerdo con las fuentes, de los cuatro balteros cubanos sólo uno de ellos presentaba síntomas de deshidratación, por lo que fue atendido por personal médico de la institución armada.

El grupo estaba compuesto únicamente por hombres de entre 38 a 50 años de edad.

Una vez que recibieron atención médica, los miembros de la Marina los entregaron al Instituto Nacional de Migración (INM), dependencia que ordenó su resguardo en la estancia migratoria de Acayucan, en el sur del estado de Veracruz.

Se espera que en las próximas horas las autoridades migratorias definan su situación legal en México.

Recientemente el crucero "Oasis of the Seas" rescató a 23 cubanos en el mar Caribe los cuales fueron entregados a las autoridades mexicanas en la isla de Cozumel.

Al menos trescientos mil indocumentados, en su mayoría centroamericanos, atraviesan cada año el territorio mexicano, donde se exponen a las organizaciones criminales y a las autoridades corruptas.

LA HABANA, 15 ABR 2012 (AFP) - La policía cubana liberó al opositor Andrés Carrión, detenido el 26 de marzo tras gritar consignas antigubernamentales durante la misa del papa Benedicto XVI en Santiago de Cuba, confirmó este domingo una fuente de la disidencia.

"Familiares de Carrión nos confirmaron su excarcelación el viernes en la tarde, estamos tratando de contactar con él y hemos enviado a una persona al poblado de Boniato, donde vive, para que hable con él", dijo a la AFP el activista Elizardo Sánchez.

Sánchez, portavoz de la ilegal Comisión Cubana de Derechos Humanos y Reconciliación Nacional, dijo "hablamos con varios familiares, para nosotros es firme la noticia".

Carrión, de 38 años, licenciado en Rehabilitación Social y Ocupacional, actualmente desempleado, gritó consignas antigubernamentales en la Plaza Antonio Maceo de Santiago de Cuba, cuando el papa Benedicto XVI entraba para oficiar la primera de las dos misas que dio en la isla, durante su visita del 26 al 28 de marzo.

El disidente fue detenido de inmediato y cuando era conducido por agentes de civil fue golpeado por un camillero de la Cruz Roja, que días más tarde fue separado de esa institución por la agresión.

Sánchez agregó que, sin embargo, hasta esta fecha sigue encarcelado el opositor José Daniel Ferrer, detenido hace dos semanas en Santiago de Cuba, junto a otros 42 disidentes, algunos de los cuales exigían la liberación de Carrión.

De ese grupo fueron liberados todos en los días siguientes a la detención menos Ferrer, de 41 años y líder de la opositora Unión Patriótica de Cuba.

Ferrer, ex preso político, forma parte de los 75 opositores condenados en 2003 a largas penas de prisión. De ellos, 23 fueron excarcelados por motivos de salud y los otros 52 tras el diálogo entre la Iglesia Católica y el Gobierno, que comenzó en mayo de 2010.

"No me extrañaría que lo excarcelen en las próximas horas", dijo Sánchez, tomando en cuenta la liberación de Carrión.

El Gobierno cubano considera a los disidentes "mercenarios" al servicio de Estados Unidos.

SANTO DOMINGO (AP)- Un tribunal dominicano condenó al torpedero Alexei Ramírez a pagar 450.000 dólares a un abogado que le ayudó a tramitar su visa para salir de Cuba en 2007.

El abogado de la parte demandante, Manuel Valdez, dijo a la AP que Ramírez firmó en 2008 un contrato con su cliente Ramón Fernández en el que se comprometió a pagarle el 30% de su bonificación por firmar en Grandes Ligas, y 5% de todos los contrarios posteriores.

"Nunca ha cumplido", dijo Valdez. "Esta sentencia, en parte, satisface nuestra demanda".

"Realmente no sé cuales son los detalles de la situación en República Dominicana, tendré que hablar con mi abogado y mi agente y descubrir exactamente qué está pasando. En este preciso momento sólo estoy concentrado en jugar béisbol", dijo Ramírez en Chicago tras un partido contra Detroit.

"Espero que se resuelva rápido...no veo cómo no se pueda resolver", agregó.

Ramírez firmó con los Medias Blancas de Chicago en 2008 luego de hacerse ciudadano dominicano y ganó 6,3 millones de dólares en sus primeras cuatro temporadas en las mayores. Actualmente tiene un contrato por cuatro años y 32,5 millones de dólares hasta 2015, con una opción por 10 millones de dólares para 2016.

El juez Diomedes Villalona, de la cámara civil de Peravia, a unos 70 kilómetros al suroeste de la capital dominicana, rechazó en la misma sentencia la indemnización de 20 millones de dólares que solicitaban los demandantes.

The Associated Press tuvo acceso a la sentencia de Villalona, en la que ordena a Ramírez y su agente cubano Jaime Torres el pago de los 450.000 dólares.

"Vamos a recurrir la parte de la sentencia que exoneró del pago de daños y perjuicios al señor (Alexei) Ramírez, ya que éste tiene cuatro años evadiendo el contrato que firmó con nosotros", anunció Fernández.

La abogada Viviana Lara, que representó a Ramírez en el caso, dijo desconocer la sentencia en contra del pelotero de 30 años.

"Aún no se nos ha notificado la sentencia y por eso no podemos ampliar sobre el tema. Tenemos que evaluar la situación cuando tengamos los documentos a mano antes de comentar", señaló Lara.

En cuatro temporadas en Grandes Ligas con los Medias Blancas, Ramírez tiene promedio de .278, con 69 jonrones y 286 remolcadas.

Director: Juan Rivero Fuxá **Editora:** Juana Calzado Jiménez **Sala Digital:** Lázaro Zada Carpio

Asistente de Edición: Rosa Amelia Martínez Valdés **Corrección:** Raquel Román Gambino

Teléfonos: 860-5750 855-5830 **Email:** panorama@cc.cu **Imprenta:** Alejo Carpentier

Fundado el 24 de abril de 1961 **Redacción:** Sede del CC PCC, Palacio de la Revolución
